



Wir brauchen Handlungsfähigkeit in Kommunen, Ländern und Bund.

Die Situation in den Haushalten von Bund, Ländern und Gemeinden ist schwierig bis dramatisch.

- ▶ Rund zwei Drittel aller kommunalen Haushalte sind defizitär: demnächst werden 11 Bundesländer verfassungswidrige Haushalte aufweisen.
- ▶ Im Bundeshaushalt fehlen ab 2007 rund 35 Milliarden Euro jährlich.

Angesichts dieser Herausforderungen müssen wir sparen, aber gleichzeitig auch Impulse für Wachstum und Beschäftigung geben und in die Zukunft investieren.

- ▶ Wir müssen sparen. Dazu müssen wir die Staatsausgaben konjunkturgerecht zurückführen und gleichzeitig Steuervergünstigungen abbauen.
- ▶ Wir müssen sinnvoll investieren – zum Beispiel die Investitionen in Forschung und Entwicklung auf 3 Prozent des Bruttoinlandsprodukts erhöhen.
- ▶ Wir müssen Impulse für Wachstum und Beschäftigung geben. Das heißt zum Beispiel – wie in unserem Wahlmanifest beschlossen:
 - energiesparende Maßnahmen bei der Gebäudesanierung fördern;
 - die steuerliche Absetzbarkeit privater Handwerkerrechnungen ermöglichen und haushaltsnahe Dienstleistungen ausbauen.

Wie diese Ziele in praktische Politik umgesetzt werden, darüber beraten SPD und Union zur Zeit in den Koalitionsverhandlungen.